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EDITO Le graal de tout ingénieriste est de maitriser Ia donnée
unique. Avant d’arriveraux concepts poussés par notre
expert Hubert Guillermain au travers de Ia plateforme

ERGOTOOLS et des dEveloppements dintégration de Dassault
Systémes autour de sa plateforme 3DX, nous venons de loin

Le premier pas est de stocker Ia donnée...
En 1890, c’est Ia carte perforée, créée par Hollerith et dont Ia
société deviendra IBM. Cela semble bien lointain mais les cades
perforées ontencore èté utilisées lorsdes elections présidentielles
de 2000 aux Etats-Unis. La cartouche magnétique. Ia reine des
mémoires froides. a été inventée en 1928 par Fritz Pfleumer. Les
carlouches offraient des fonctionnalités de lecture et d’écriture a
12.8 Ko!s pour 184 I< de stockage.
IBM a conçu le premier disque dur en 1956. II pesait environ 1
tonne et faisait presque 2 metres de haut avec 50 000 secteurs
pour 3.75 Mode capacité.

Le premier programme qui a créé des machines viduelles a vu le
jour en 1968. La premiere machine virtuelle constitue Ia base de
Ihyperviseur d’aujourd’hui.
La vidualisation a revolutionnE Ia maniére dont les donnees sont
stockées. Le premier disque SSD (Solid-State Drive). le Bulk
Core, a été introduit au public en 1976 par Datram. L’avantage
est lie a ‘absence de pieces mobiles et au fait qu’une alimentation
constante nest pas nécessaire pour conserver les donnees. En
50 ans, nous sommes passes de a journée a Ia nanoseconde
(10 seconde) et de loctet a lexaoctet (1 milliard de milliards
doctets).

II y a ensuite Ia méthode. Les conceptions du nucleaire sur base
de plans 2D et de maquettes en bois ant fait place aux maquettes
100% virtuelles. Sont venues s’agréger ensuite des technologies
de réalité augmentée , soit Ia capacité de confronter le reel au
virtuel, et celles des scans laser capables de capter le reel tel
que construit >‘. Derriere ces étapes, l’objectif constant depuis 3D
ans est de garantir a traçabilité de chaque élément constitutif de
Ia maquette 3D. La maquette devient 40 avec Ia prise en compte
de ‘axe du temps, permettant ainsi de remonter a chaque étape
des conceptions et réalisations.

Mais en complement indispensable de ces progrés et de Ia quéte
de Ia maitrise de Ia donnée unique, le sens de I’ingenieur >,

Ia capacité de jauger le reel, doit garder le dessus dans nos
approches dont a densité et Ia complexite nous éloignent parfois
de I’objectif premier, qui est de concevoir des produits fiables et
sUrs.

Jean-Noel Vernay
Directeur de I’lngénierie
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TECHNICATOME FACE AUX

DEFIS DE L’INDUSTRIE 4.0

La 4eme revolution industrielle, celle du numérique, est en marche.

Qu’ils’agisse de l’automobile, de l’aeronautique ou de l’energie, tousles grands secteurs industriels français comme

internationaux adoptent les outils virtuels et Ia gestion de Ia donnée a grande échelle dans leurs processus de conception

et de production. La promesse ? Gagner en efficacité, en sécurite, et in fine en temps et en rentabilite. Ce qu’ll faut éviter?

Perdre Ia vue d’ensemble et ía vision de I’ingénieur généraliste.

A TechnicAtome, Is direction de
l’ingénierie se prepare depuis
Iongtemps a relever les défis des
conceptions futures. ROalité virtuelle,
réahté augmentOe, automatisation des
processus et intelligence artificielle
définissent es contours de Ia propulsion
que Ion pourrait appeler n 4.0 >>.

flexible en phase amont et durant
Ia construction. Apres des années
d’exploitation approfondie, de nouvelles
technologies viennent désormais s’y
greffer pour permettre une immersion
des parties prenantes toujours plus
poussée.

La réalité virtuelle au service de Ia
collaboration

La réalitè virtuelle (RV pour les intimes)
permet de s’immerger a échelle 1 dans
un environnement 100% virtuel a l’aide
de lunettes ou d’un casque. Grace a
‘industrie du jeu video, a qualité a

beaucoup progressé ces dernières
années. A TechnicAtome, es premiers
prototypes remontaient aux années
2000. Aujourd’hui, on est passé a
l’échelle industrielle et l’entreprise dispose
dune salle dédiée sur le site d’Aix.
Nicolas Frémy est ingénieur installation
générale & aménagement II est
compliqué d’appréhender Ia taille des
éléments sur un écran de bureautique.
Avec a réalité virtuelle, on construit un
modéle en 3 dimensions su plus proche
de l’installation en étude et notre avatar
humain peut ensuite s’y déplacer. >

Accéder a un bateau qui nest pas encore
construit,,, Ideal pour a conception.

La projection se fait en salle devant
les participants équipés de lunettes
d’immersion, ce qui facilite les
discussions. La RV permet de se plonger
dans une maquette representative
de ce que sera le reel et de rOsoudre
d’éventuels problémes de montage
ou d’accês. Des revues de conception
sont réalisées pour valider les designs.
La technologie occupe également un
role important dans Ia transmission des
connaissances entre générations car
elle est utilisée dans les formations.
Flies Dridi resume: ‘< Une salle de réalité
virtuelle, c’est une salle de reunion avec
un écran immersif, un autH gui permet
de mieux se comprendre entre équipes
et donc de mieux collaborer. >‘

Verifier l’accés a des vannes, valider les
conditions de montage dun dispositif...

1. Conception assistée par ordinateur
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A LAJFRONTIERE
DU REEL ET DU
VI RTU EL

Fin des années 80. Avec le déploiement
de l’informatique, l’avènement des
maquettes numériques bouleverse
l’ingenieriedeconception. TechnicAtome
fait alors partie des précurseurs.
Présentant un intérét technique et
économique, Ia maquette 3D est un
référentiel géométrique partagé et

La salle de réalité virtuelle permet de mieux se cornprendre entre
équipes et donc de rnieux colloborer.

Eliês Dridi
Responsable de to cellule méthodes et outils CAO7schémotique et PIM

La salle de réolité virtuelle permet de s’immerger 6 l’éche lie I dons Ia maquette
numérique. Sur a photo: Vincent Soroux (Ipion) ef Stephanie Canraux (2’d plan).



sont des questions dergonomie

auxquelles Ia technologie peut apporter

une réponse immediate, ce que ne fait

pas Un plan sur papier ou un écran

dordinateur. Nicolas Frémy poursuit
Sur le Barracuda, des emplacements

do matériels ont été changes gréce

a Ia réalité virtuelle pour faciliter Ia
maintenance, en présentant les marges

de manwuvre au futur exploitant.
Nos prédécesseurs avaient déjã cette
problematique d’immersion. Pour y
répondre, nous avions des collegues

dEdiés a Ia construction de maquettes a
échelle 1 ... en bois!
Aujourdhui, le numérique permet
daccéder a une donnée visuelle et

accessible a tous. Ses outils ant par
exemple joué un grand role pour attester

de Ia pertinence et do Ia faisabilité dune
propulsion nucléaire pour le PA-Ng.

Suivre Ia rOalisation avec Ia réalité
augmentée

.Réajuster Ia maquette avec le
scan laser 3D

Le scan laser 3D est. avec es réalites
virtuelle et augmentée le troisiéme

pied pour l’exploitation complete
des maquettes. II permet do visiter
virtuellement une portion dinstallation
preaIablement photdgraphiee tel que
construile e. Cette tedinologie est une
reference supplémenlaire pour sécudser
nos etudes puisquelle aide. do maniére
simple et rapide, notamment dens le
cas do bateaux en fonctionnemeni
depuis plusieurs années, a identifier
des modiFications opérées a bord qui
n’avaient pas etA rOpertoriées sur plan Cu
dens a maquette numArique.

integrons dans une maquette globale
du RJH. Nous pouvons ainsi faire Ia
synthése des aménagements, ‘analyse
des evolutions futures at faire des
arbitrages entres lots sur l’aménagement
des réseaux, l’accessibilité, le respect
de Ia réglementation. les merges de
montage... >‘

Lequipe de Cedric mène actuellement
un projet test de réalité augmentée
(RA) initié entre le métier installation
générale, Ia cellule méthodes et
outils CAO/schématique et PLM et le
laboratoire Ergotools (voir encadre).
Parfois confondue avec Ia réalité

virtuelle, Ia réalité augmentée incorpore
des éléments simulés dens un
environnement qui lui est bien reel.
Cedric explique le principe e La
maquette est < convertie ‘> pour Atre

Le soon 3D permet de visiter virtueliement une portion d’installation. Stir/a photo:
Alexandre Bourelly (lerplon) at Nicolas Prémy (2 plan).

Reconfigurer Ia reel a aide du virtuel,

c’est aussi le quotidien de Cedric Renou,
responsable de Ia cellule de synthése
du RJH, en charge de l’aménagement
de I’installation. II rappelle comment
fonctionne Ia maquette numérique du
chantier: < Nous récupérons les modèles
CAD créés par les différents titulaires de

lots (fluides, ventilations...) et nous les

Plongthe en réalité ougmentée dons une cosemote MOLFI (Molybdéne 99 de fission) stir le chontier du RJH.
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chargèe dans des lunettes particulieres.
Celles-ci sont équipèes de cameras
capables didentifier les murs, le sol ou
toutes autres surfaces. Je peux alors
superposer les éléments virtuels sur
le chantier reel, avec une precision
jusqu’au centimetre. Une fois
positionnée, requipe est en mesure
de voir les écarts entre Ia maquette
théorique et le montage, de prendre
des cotes entre le reel et le visuel
ou de réaliser des comptes rendus
d’inspections avec prises de vues,

Sans I’aide de Ia réalité augmentée, les
superviseurs doivent se rendre sur site
avec des vues papier de Ia maquette
et des plans 2D et les confronter a
Ia construction. Avec Ia technologie,

a verification devient immediate et
nécessite peu de prEparation. o En
superposant virtuel et rEel, poursuit
Cedric, le gain de temps est trés
consequent. On peut verifier plus et
plus vite, et surtout, en cas d’Ecart, on
peut immédiatement juger sur place si
le probleme identiflé est acceptable en
I’état ou s’il est bloquant pour le montage
a venir des équipements a proximité. >

Le système a été développé par
une société nantaise d’après les
specifications de TechnicAtome. La
version de test a Eté prEsentEe a a
Direction du Système d’lnformation qui
va mener une étude de sécurisation
informatique matérielle et logicielle
afin d’aller jusquá l’industrialisation
du dispositif. Celui-ci est en phase
finale de tests et une version 2 est déjà
en réflexion dans Ia perspective de
faire de Ia formation, de l’assistance
et de Ia preparation de gestes de
maintenance. < La réalité augmentée est
un outil qui va nous aider a consolider
encore plus Ia représentativité de Ia
maquette numErique tout au long du
projet. Cette derniere est déjà devenue
incontournable en phase de conception,
je suis convaincu que demain elle le sera
méme au-delà. Nos essais sur le RJH ont
ouvert Ia voie >‘ conclut Cedric.

LES DEFIS
a

DU CONTROLE
COMMANDE

PErenniser les matEriels et logiciels

Le monde du contrOle-commande est
en perpEtuelle Evolution. c A l’heure
du numérique, pérenniser nos choix
technologiques est un enjeu critique
pour maitriser nos coUts et limiter les
risques vis-ã-vis de nos systémes
qui peuvent avoir une tongue durEe
de développement >‘ explique Rémy
Blatgé, responsable de l’atelier logiciels
au sein des mEtiers contrOle-commande
& mesures.

Rémy Blatgé
Responsable de I’otelier logiclels

L’équipe de Rémy est en charge de
dèvelopper, vErifier et valider les logiciels
installEs sur les cartes Electroniques de
contrôle-commande. Nous devons
anticiper l’arrivée de l’obsolescence des
composants matEriels et des logiciels.
Comment s’assurer de Ia pErennitE, tant
du hardware que du software, face a une
inflation des solutions disponibles ou
des besoins, et lEvolution inEvitable des
composants ? La réponse est simple,
poursuit Rèmy, ne pas entrer dans a

course a Ia nouveautE I Nous limitons
l’utilisation de produits du commerce
et développons nos propres solutions
pour garantir leur maintenabilitE dans le
temps. >

Automatiser pour sAcuriser les
logiciels

Avec l’augmentation de Ia capacitE
numérique et des exigences de sUretE
également croissantes, l’Equipe
transforme progressivement ses
méthodes de verification et de validation
des codes informatiques produits.
REmy rEsume un des enjeux e Dans
un système de contrôle-commande
classE de sUreté, l’ajout dune mesure
supplEmentaire remontant a a
supervision de conduite correspond
a quelques lignes de code insErEes
au milieu de milliers d’autres. Cet
ajout oblige alors a rejouer Ia totalitE
de Ia validation pour sassurer que
le fonctionnement du logiciel na
pas èté altErE. Sur es applications
de Ia gEnEration K15, Ia majorité
des validations prenait 2 a 3 jours.
Aujourd’hui, on peut alter de 15 jours a
2 mois pour une validation ponctuelle.
Les systèmes se sont complexitiEs. Les
activitEs de validation et de vErification
prennent aujourd’hui 50% du temps de
dEveloppement et peuvent monter a
70% sur les fonctions critiques. Dans
ces conditions, le besoin d’automatiser
s’est fait nettement sentir ces derniEres
annEes.

A l’heure du numérique, pérenniser nos choix technologiques est
un enjeu critique pour moifriser nos coUts et jimHer los ris ques

REmy Bfotge (stir lo photo) et son Equipe sont en charge de dEvetopper, vErifier et
volider les logiciels instollEs sur les codes Electroniques de controle-commonde.
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Pour a verification, I’atelier utilise
notamment un outil de qualimétrie qui
analyse do façon automatique le code
qui est produit. Lobjoctif ost davoir
un code respectueux des normes du
métier, fiable. testable et maintenable
dans le temps. De plus, l’Oquipe ost en
train de mettre en place un nouvel outil
danalyso, FRAMA-C, developpé par le
CEA-List. II permettra do repéror des
erreurs jusquici non détectées. < Nous
lavons qualifié lors du projot Barracuda.
Nous le déploierons ensuito dans le
cyc’e officiel do développement pour
los programmes SNLE 3G et PA-Ng >,

poursuit Remy.
Vient ensuite Ia validation, une Otape de
tests scénarisés qui visent a demontrer
que le logiciel répond aux exigences
dos bosoms exprimés au depart. Ces
tests sont réalisès sur un materiel
représentatif do colui embarqué a bord
des bateaux. Sur certains systémes
complexes comme Ia supervision classêe
(au sons do Ia sOreté), loxhaustivité
des cas est quasi irréalisable sans
automatisation. Désormais. l’equipe
a développé MILEN, un programme
qui permet de générer lensemble des
tests automatiquemont en laboratoire
et d’être complet dans Ia validation dos
messages do supervision. << MILEN a
permis do divisor do façon incroyable

le temps nécessaire a Ia phaso do
validation i. Rémy conclut L’objectif
do cotte automatisation ost do réduire
les coats, mais surtout Ia part do l’errour
humaine. A notre echelle, sans outil
numérique, arriver a un tel niveau do
precision serait impossible.

MULTIPLIER LA
PUISSANCE DE
CALCUL... OUI
MAIS!
Nouveaux outils, nouveaux

q uostionnements

Sil ost bion un domaine dans lequel Ia
capacité a èté demultipliee, cost celui
des calculatours.
Julien Roux ost ingénieur expert en
dimensionnement mécanique sur
los curs do PN. II sassure du bon
dimonsionnomont des composants
en leur appliquant numériquoment los
sollicitations (efforts, temperatures,
pressions) auxquelles its seront soumis

dans Ia chaufferio on fonctionnement.
Los composants duno chaufforie sont
classes en fonction de lour niveau
do sensibilite. Los èlèmonls critiques
qui assurent Ia süroté do linstallation
font lobjet des calculs los plus
poussés. Viennent ensuite les lignes
auxiliairos, des tuyauteries dont Ia
défaillanco nontrainorait pas dimpact
sur l’installation nucléaire. Elles sont
regardEes avec un nivoau doxigence
moms èlovè ou dos régles de bonnes
pratiques > precise Julien.

Au quotidien, lo jeune ingénieur
utilise le logiciet ANSYS, une solution
commercialo au champ do capacité
trés étendu que Ion retrouve dans
lautomobilo, l’aéronautiquo ou le spatial.
Julien Roux oxpliquo: <Nous nutilisons
pas loutes ses possibilités mais nous
avons un champ d’action élargi sur Ia
mécanique ot a thermique
Pour réaliser los calculs, Julien
découpe virtuellement los composants
mécaniques en petites mailles. a limage
de pièces do puzzle. Chaquo maille va se
voir appliquor dos efforts particuliors of
subir une deformation correspondante.
Lorsque Julien a débuté, il y a 15 ans, los
modeles tournaient avec 10000 mailles.
Aujourd’hui, nous sommos capables
dattoindre 10 millions do maillos. II
rappelle n Lorsque les chaufferies
1(15 ont été dèvoloppèes, les modéles
étaient nécossairoment simplifies
pour être adaptés aux puissances
de calcul do l’époque. Aujourd’hui,
‘evolution informatique permot d’aller

rTransformàtibñ. numérique to laboratoire de l’innovation made in
TechnicAtomé. n

Des 2016, Tochnicatome West dote dun Laboratoiro d’lnnovation A Cadarache.
Integré A Ia Direction Exploitation & Operations Industrielles, au sein du Programme
do Soutien a Exploitation des Installations, ce laboratoiro est Un incubateur d’idéos.
la pour ambition détudior des concepts innbvañts autoür des activités d’exploitation

des installations de I’INBS PN et des chaufferies on service.
Cos innovations concement notammont los thematiques de Ia robotiquo, do
lintelligence artificielle et des objets connectés.
Parmi les projets en cours, l’équipe travaillo sur un prototype do reconnaissance
automatique par video du positionnement des vannes 1/4 de tour du RES, sur Ia
geolocalisation des outillages en milieu industriel, ainsi quo sur lusage do drones
dédiés a a prise do données radiologiques. Los benehces rechorchés A termo sont
d’amélioror, encore, Ia maitrise opérationnelle et Ia sOreté d’exploitation.
Lorsque des idées investiguéos par lo Laboratoire débouchent sur une application
concrete, avec dos utilisatours finaux identifies, ellos font l’objet dun projot
dindustrialisation en lien avec los équipes do a Direction du Système d’Information.

Co!cul thermoméconique says ANSYS dv caster cvr dv RJH, On aperçoit le découpoge
maine opéré sur to composont pour permettre to colcul do dimenstonnomont.

I
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Wi puissance Informatique a ete decuplee

beaucoup plus loin dans les details de
représentativité.

De ‘hyper puissance de ces outils
naissent plus de données, et donc plus
de rCsultats qui doivent étre analyses et
que le calculateur dolt étre en mesure
dexpliquer.
Dans le cadre de instruction de sUreté
du cwur du RES, l’AutoritE de SOreté
a demandé a TechnicAtome de se
prononcer sur les consequences pour
Ia sUreté que pourrait impliquer Ia
chute dun élément combustible lors
dune operation de manutention une
premiere ‘ Julien Roux explique
Habituellement, nous travaillons dans
une logique de dimensionnement, on
démontre que le composant résiste
a un effort. Dans le cas de Ia chute,
on salt qu’on va l’endommager et on
veut utiliser notre outil pour en tirer
des conclusions vis-à-vis de l’impact
radiologique que pourrait avoir un tel
incident sur [installation. On entre dans

une logique predictive, beaucoup plus
delicate.

Garder l’ingAnieur au centre de
l’équation

De nouvelles equations a résoudre donc,
qui parfois amènent a se demander

si Ion ny perd pas en coherence
d’ensemble. [Ingénieur calculs ajoute

< Plus un modele est compliqué, plus 1
est source derreurs difficiles a détecter.
II ny a rien de mieux quun calcul simple

pour lequel on sait ce que Ion doit
obtenir et que Ion va pouvoir comparer
au modéle théorique. >‘

Dans le cas de Ia chute de l’élément
combustible, Ia physique mise en jeu
était si complexe qu’il était impossible

de réaliser un modéle simple. On
pade ci de centaines de paramètres,
poursuit Julien. Si on voulait garantir Ia
validité de notre étude. il fallait maitriser
chacun d’entre eux. Le logiciel aurait
pu fournir des résultats, mais sans une
chute réelle pour comparer et recaler,
nous naurions pas été en mesure de
les expliquer. Nous avons donc alerté
sur cette nécessité. >

l’on dolt obtenir.

II se trouve qu’une telle experience était
menOe au méme moment panes équipes
CEA du CESTA. Les calculateurs de
TechnicAtome ont pu acceder aux
résultats vidOos obtenus et les comparer

a leur modéle. < Notre proposition

s’est avérée juste. Aprés analyse du
cas reel, nous avons constaté qu’une
hypothése de simplification perturbait
le mécanisme de dEformation. > Au
total, 200 heures de simulation auront
EtE nEcessaires pour un phEnomEne
physique qui se dEroulait sur environ
1/iQOemo de seconde.
Sandy Limouzi, ingénieur calculs et
expert en dimensionnement mécanique
des structures depuis 17 ans, met lui
aussi en garde contre certains excEs
de Ia simulation numErique. < La

et a naturellement amenE ‘ingénieur é
faire des modEles complexes. Au lieu
d’utiliser cette puissance pour diminuer
les temps de calcul, nous l’avons utihsEe
pour enrichir nos approches et nos
modEles sans que cela ne soit toujours
justiflé. ,>

Pour Sandy, es développeurs de
logiciels de simulation axent leur
communication sur Ia capacité de leurs
outils a tenir compte de phEnoménes
complexes, ce qui, d’une certaine
manière, peut laisser penser que
‘ingEnieur pourra faire des economies
d’analyse puisque le logiciel sait faire ‘>.

Lexpert poursuit Un ingénieur
en dimensionnement dolt pouvoir
expliquer tous les résultats quit fournit.
ii faut redescendre a un niveau
d’enrichissement numErique compatible
avec nos objectifs de production, avoir
des modEles manuvrables >,, c’est
a-dire aisés modifier et capables
de fournir des résultats en quelques
heures maximum, mEme pour es plus
compliqués d’entre eux. Ceci représente
un enjeu important pour noire métier car
TechnicAtome dolt pouvoir répondre
correctement et rapidement aux
questions posEes par ses partenaires,
en gardant Ia maitrise des etudes dans
leur ensemble.

Suivre le rythme de Ia 4”” rEvolution
industrielle oui, mais done pas a
n’importe quel prix. Si les outils se
multiplient et appodent un gain de
temps, de sEcuritE, de sOretE ou
d’exhaustivité des donnEes obtenues,
ils n’en demeurent pas moms de
simples moyens.
L’ingénieur et son savair-faire, riche a
TechnicAtome de bientOt 50 annEes
d’exercice, resteront durablement au
centre du jeu. II le taut.

Les colculoteurs ant Etudsé las consEquences pour a sQretE que pourroit ovoir a chute
dun ElEment combustible lois dune opEration de monuten lion ou RES.

II n’y a rien de mieux qu’un calcul simple pour Iequel on salt ce que

Julien Roux
Ingénieur expert en dlmensionnement mécanique
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I CONSEILS/OUTILS/METHODES
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BIENVENUE SUR LE PORTAIL DES SI

Outre le traditionnel mail adressé a ZZ-TA- Hot Line’>
pour faire part dun incident informatique. vous pouvez
maintenant’ ouvrir un ticket ‘> via le nouveau portail des
demandes SI (depuis longlet Outi! sur le site intranet).
Ce nouveau service mis en place par Ia Direction du
système dinformation permet de centraliser toutes vos
demandes et de conserver tin historique.

S ‘4cqWi4 ?,c40,&_.
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INNOVATION .

LES FAT DEMATERIALISEES GRACE AU
CHALLENGE bE L’INNOVATION

Depuis février, Ia FAT >, fiche d’acceptation des

travaux, est dématérialisée pour les prestations. Cet
enregistrement, essentiel dans le circuit de facturation
des prestataires et fournisseurs de TechnicAtome, est
realisable directement depuis lapplication eSCORT.

Lobjectif de ce nouvel outil est de faciliter Ia saisie
des informations et de fluidifier les différentes étapes

du paiement avec une meilleure traçabilité. Cette
solution. proposée au challenge de innovation 2019

a étè retenue dans Ia catégorie o Simplification et
optimisation ‘> et mise en place des 2020, pour un
déploiementcette année. On comptabilise actuellement
environ 3000 FAT enregistrées depuis ‘application.

INVITEZ DES EXTERNES DEPUIS TIXEO

Tixeo évolue et vous propose une nouvelle interlace,
avec des fonctionnalités identiques, ainsi que Ia
possibilité d’inviter des personnes externes a une
reunion video. Jusqu’ã present, seuls es ordinateurs
de TechnicAtome pouvaient sejoindre a nos reunions
Tixéo >>. Dorenavant, vous pouvez inviter facilement
une personne en ajoutant son mail a vos contacts.
Important Interdiction déchanger des informations
avec a mention o Diffusion restreinte ,>.

Retrcuvez TechnicAtome
sur les réseaux socioux

DES ECRANS D’ACCUEIL DYNAMIQUES

TechnicAtome affiche desormais sur ses sites des écrans
d’accueil dynamiques. Videos, III d’actualité twitter, alerte
mètéo ou bande de texte défilante a Ia façon dune chaine
dinfos continue...
Ce nouvel outil de communicaf ion offre beaucoup de
souplesse pour Ia programmation des actualités, dun site a
lautre voire en fonction de Ia localisation des écrans dans
un méme batiment.

TA eSCORT

Blonvonue John DOE
C A CO

A

> Guide d’utilisation dans Informatique I SI
I’onglet Out!! sur l’intranet)
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IVIE DES SITES
On cc pousse es murs a Saclay etAix en Provence

TechnicAtome aménage de nouveaux locaux et réorganise ses

recrutements dans es annOes a venir.
bureaux pour accompagner l’évolution des projets et soutenir les

AIX EN PRO VENCE

____________

Aix investit lea TK rebaptisé bâtiment E

Sur les hauteurs du site d’Aix se trouve le bátiment E,

nouvellement aménagé pour accueiHir les unites de Ia direction
infrastructures et réacteurs civils (DIRC) ainsi que des unites

de production de Ia direction de lingCnierie. PrCs de 200

personnes ant pris place dans ces bureaux aménagEs en 45

jours. Un deménagement express qui inclut ‘adaptation du

bâtiment aux conditions de sécurité inhérentes aux activités

de TechnicAtome. In fine, prés de 620 personnes seront
concernées par Ia redistribution des bureaux sur tout le site

entre es bétiments A. B, C et E.

LES UNITES INSTALLEES AU E:
• Au RDC Direction infrastructures et

réacteurs civils (Projets concernés : SMR
RJH et NCSS)

• Au 1°’ étage et 2Om0 étage : Ingénierie
mécanique

• 2°” étage : Unites de production technique
de a Direction de l’ingénierie.

Saclay s’étend au bätiment 440

Avec Ia montée en puissance du programme SNLE 30, le

bàtiment 480, siege de TechnicAtome. est devenu trop étroit

pour accueillir es nouveaux collaborateurs. Cest désormais
toute une aile du deuxiéme étage qui est réservée au bureau

d’études et a a direction du programme Barracuda. avec un

regroupement par métiers pour faciliter es synergies. Cet
aménagementdes locaux s’est accompagné dune redistribution

des bureaux du site entre es bétiments 480 et 440. PrOs de
2 mois de travaux de réfection auront été nécessaires pour
réinvestir ce dernier et permettre ‘installation des inspecteurs,

des services achats et ressources humaines.

BATIMENT 440:
• 1 étage services achats. ressources

humaines et inspecteurs.

REAMENAGEMENT DU BATIMENT 480:
• Au RDC logistique, comptabilite et gestion
• br étage et étage programme

Barracuda et bureau dOtudes SNLE 30
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Des adaptations impodantes badge entrees conformitO
Olectrique et incendie : alarmes intérieures et sur a clOture
protection et renforcement des ouvedures : circulation et voie de
communication intra site.

SACLAY

__________

Iii fli
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TOUS SITES

___________

TechnicAtome et l’INSTN
renouvellent leur partenariat

Lundi 31 mai 2021, LoIc Rocard et Eric
Gadet, directeur de I’INSTN ont signé
Un avenant a Ia convention qui lie nos
deux entités depuis 2018, prolongeant
ainsi le partenariat pour 3 ans. Implanté
sur 5 sites en France, dont Saclay et
Cadarache, I’INSTN entretient des
liens étroits avec TechnicAtome pour
favoriser I’accès de ses étudiants aux
outils pédagogiques et a a réalisation
de modules pratiques. En septembre
2021, pas moms de 6 stagiaires du
cursus Genie Atomique nous rejoindront
pour quelques mois.

ARCYS

___________

Arcys, une ‘c Usine du Futur
lnterconnectée

Aprés avoir repondu a I’appel a projet du
Plan de relance pour I’industrie nucleaire,
sous l’impulsion de son Pole Innovation,
Arcys a obtenu une subvention
pour contribuer au déploiement de
son programme < Usine du Futur
Interconnectée . Parmi es projets du
programme, ii y a Ia numérisation des
activites de test fonctionnel, Ia mise en
réseau industriel de a cybersecurite des
moyens de production ou bien encore
Ia mise en place dun nouvel outil de
gestion ERR

BORDEAUX

_______

Reunion du Conseil d’administration

Les 16 et 17 juin derniers, les membres du COMEX etle Conseil
d’administration étaient en region bordelaise. Au programme
des reunions de travail, des rencontres et une visite du Laser
Mégajoule sur le site du CEA/CESTA, en presence du directeur
des applications militaires Vincenzo Salvetti. Les deux nouveaux
membres du Conseil d’administration étaient présentes, Caroline
Chanavas, qui représente depuis mars Naval Group dont elle est
Ia directrice des ressources humaines, et Catherine Cornand,
administratrice indépendante proposée par l’Etat et qui est
directrice de Ia base installée de Framatome.
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L’équipe de projet (inteme et externe) du
nouvet ERP d’Arcys.

Association
Sportive

Les membres du COMEX et Jo Consell d’administration en visite
a Bordeaux en juin dernier.

lÀ
TechnicAtome

‘

a
La section cyclo mise a rude épreuve! ‘

Le 13 juin, quatre collaborateurs de TechnicAtome ont pris le depart de ‘‘— 0 ( ‘4
Is course Lapierre GF Mont Ventoux aux cOtés de 1 200 coureurs, sous

_______

une chaleur de plomb, en route pour un denivele total de 2 800 metres. ,

-.

Delphine Reinert, Presidente de ‘association sportive de TechnicAtome, U

est mpntée sur le podium pour Ia 3’• année consecutive, après avoir
termine premiere de sa categorie

em’

Delphine travaille a TechnicAtome en tant que Référente technique
instrumentation et moyens d’essais depuis 2011 et s’investit pour ‘AS Retrouvez toutes les autres actualités de
TA depuis 2016. Un diplOme de Préparateur physique lui permet de I’AS-TA sur leur site internet
coacher une peLite équipe de cyclistes qu’eIle entraine avec elle dans j2googIe.comIsiteIassociationsportiveLa1

cette course Lapierre Mont Ventoux.
Toutes nos felicitaLions aux quatre sportifs pour avoir ete au bout de cette
course de 100 km tres difficile jusqu a son arnvee au sommet du Mont ‘3’’
Ventoux a 1 910 metres d altitude



I TEMOIGNAGES MÉTIER
INSPECTEUR DES REAUSATIONS

spécialistes en genie civil, mécanique ou
electricité at cèst avec lexpérience quWs
ont aiguisé leur savoir-faire et appds a
détecter las écafls de réalisation dun
composant, tout comme le respect des
exigences par une entreprise prestataire,
appris a voir parfois au-delá des ((points
de verification 1? imposes. Partons a

/a rencontre de 3 inspecteurs. Genesis
Sadaillan at Jean-Luc Mouchel pour
(electricité at le contrOle-commande,
Stéphane Germath pour ía mécaniqua

Des réalisations sous haute
surveillance

Chaque commande passée a un
fournisseur lait l’objet dune surveillance

de Ia part du departement qualite
inspection, dOs lors queue implique des
éléments lies a Ia sUreté de nos projets.
Las inspecteurs sont mandates pour
s’assurer que es composants at les
rOalisations qui seront intégrés dans les
differentes installations sont conformes

a ce qui est prévu et répondent aux
exigences de qualité et de sUreté.

L inspection n est pas
qu’un travail de verification
du produit. On prend Ia temps
d’observer Ia fonctionnement
du fournisseur. Communiquer

avec Ies techniciens est souvent
Ia clef pour déceier des axes

d’amélioration.
Gervais Sadaillan

Aller sur Ia terrain pour verifier les
produits, finis ou en cours de réalisation,
cast Ia métier de Gervais Sadaillan.
inspecteur a TechnicAtome depuis 2007.

Mon périmOtre d’intervention couvre
tout Ia secteur sud, de Lyon a Bordeaux
at parfois au-delà, y comprisà l’étranger.
Nous intervenons sur des points
pafticuliers dOfinis des Ia commande,
pouvant concerner aussi bien un moteur,
une armoire electrique qu’une carte
electronique >, explique-t-iI. Est-ce que
les documents de travail du prestalaire
sont las bons? Les schémas Olectriques
correspondent-its 7 Les composants
utilisés sont-ils a Ia hauteur de Ia qualite

attendue ? Le champ des verifications
est vaste et es points dintervention
sont determines en collaboration avec

le responsable technique et inscrits
dans le plan qualité et realisation. La
PQR, c’est le document de vie du

produit. Aucune c inspection surprise
donc, c’est le fournisseur qui sollicite
l’inspecteur lorsque Ic produit arrive a
une ètape de sa fabrication qui nécessite
un point d’arrét. Une inspection en
cours de realisation permet de contrOler
des points spécifiques auxquels nous
n’aurons plus accès une fois Ce produit
terminé. Et bien sür nous intervenons
systématiquement lors des recettes
usine, en fin de fabrication , precise
Gervais.
II s’agit alors de l’inspection Ia plus
tongue et a plus détaillée pour laquelle
Ce fournisseur déroule des tests et
toute une procedure en presence de
l’inspecteur. C’est aussi un temps
d’echanges précieux, notamment pour
les nouveaux prestataires qui font l’objet
dune surveillance renforcéc. II poursuit
<< Linspection nest pas qu’un travail de
verification du produit. On prend aussi
Ic temps d’observer a fonctionnement
du fournisseur. Communiquer avec
las techniciens est souvent Ia clef pour
dOceler des manques ou des axes
d’amelioration. p

Les réalisations do l’INBS-PN sous
bonne garde

Le hall d’essais du bãtiment 458 a
Cadarache voit defiler les précieuses
cargaisons des réalisations attendues

pourles projets. Linspecteurestsouvent
present pour las c recetter” et sassurer
de leur ban état après le transport. Jean
Luc Mouchel, chargé des inspections a
Cadarache << Lorsque Ia recette usine
globale dolt Otre réalisée chez nous,

Nous restons autonomes et
indépendants. Cast aussi ce qul
foit to richesse de ce métier. Nous
intervenons sur des installations
de bytes natures et nous ovons
beaucoup d’interactions avec
des proIRs varies.

Jeon-Luc Mouchel

Si Jean-Luc sillonne également Ia sud
de Ia France. ii est surtout de toutes
les inspections de [INBS-PN pour
les projets RES et RJH, < La méme
composant est vOriflO au minimum deux
lois. en usine et sur le site de montage.
Lorsqu’une armoire électrique rejoint une
installation, il y a de nouveaux points de
contrOle lies par exemple au tirage des
chemins de cables at au raccordement
des cables par es Oquipes de
TechnicAtome , explique-t-il. Au fur at
a mesure de I’avancOe dune réalisation,
son document c PQR ‘> se remplit et
constitue, avec Ia rapport d’inspection et
a procès-verbal de recette, un dossier
de registre individual o.

II n ‘existe
inspecteur
ingénieurs

pas deco/a pour devenir
des réallsaUons. Ps sont
ou techniciens super/curs,

J-L. Mouchel (au centre)

nous demandons au prestataire de se

déplacer. tine lois las tests (ermines, Ia
matérial est soigneusement remballé et
stocké dans un hangar.
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Dansce métier, toutestcodifié, norméetla traçabilitêestessentieile
car ces rapports contribuent a éclairer TechnicAtome dans le
choix de ses prestataires. La position de ‘unite inspection dans
l’organisation de l’entreprise permet de garantir I’indépendance
des inspecteurs, protectrice des interets de TechnicAtome.
Nous travaillons de concert avec le responsable technique, mais
nous restons autonomes et independants par rapport a lequipe
projet, quoique en étroite coordination. C’est aussi ce qui fait Ia
richesse de ce métier, se réjouit Jean-Luc. Nous intervenons

sur des installations de toutes natures et nous avons beaucoup

d’interactions avec des profile varies . precise-t-il.

II tout beaucoup de diplomatie pour expliquer
qua Ie résultat nétant pus conforme a I’attendu,
ii devra etre repris. Ce qui est important c’est tie
respecter le travail des autres.

Stéphone Germain

Plus de 350 inspections déjà róalisées dans le cadre du
programme Barracuda

Aprés avoir fait le tour de France pour des inspections chez
nos prestataires, Stéphane Germain est aujourd’hui responsable
des inspecteurs des réalisations sur l’echelon de Cherbourg. Voilà
28 ans qu’il pratique des inspections et ii confirme son gout pour
un métier qui pousse a Ia curiosité (i On apprend des choses
nouvelles tous les jours. Je suis electrotechnicien de formation
et pour mener les inspections du programme Barracuda, j’ai dü
me former également aux métiers de Ia mécanique, du soudage
et aux procédés de revétements de peinture spécifiques. MCme
si chacun a sa spécialité, nous devons aussi diversifier nos
compétences. ‘

Stéphane anime une équipe de 8 inspecteurs, salaries de
TechnicAtome et prestataires, charges de suivre l’intégration
du materiel electrotechnique dans le bateau, ‘instrumentation,
Ia regulation, mais aussi Ia mécanique. II precise La part
de l’electrotechnique est moindre car les armoires électriques
du contrOle-commande ont déjà été inspectées en usine. En
revanche, nous avons de nombreuses inspections mécaniques.

Le programme de surveillance de Ia chaufferie nucléaire du
Suffren inclut en effet une multitude de points de contrOle qui
concernent les montages des pompes primaires, des robinets,
a pose des vannes ou encore es soudages de tuyauterie. Entre
2013 et 2020. Stephane et son équipe ant realise environ 350
inspections a bord pour le Suifren et quelque 10 000 fiches
dacceptation documentaire - FAD. Mais toutes lee réalisa(ions ne
sont pas validées ala premiere inspection, il y a parfois des points
d’améliorations et des actions curatives a signaler. Rien que pour
le Suftren, les inspecteurs ant ainsi comptabilisé plus de 1000

reserves >‘. a Cela fait aussi partie de notre mission et il faut
beaucoup de diplomatie pour expliquer que, le résultat n’étant pas
conforme a l’attendu, il devra être repris. Ce qui est important c’est
de respecter le travail des autres. En ce moment, nous suivons les
équipes CORI et c’est un vrai plaisir de les voir a l’uvre parce
que test de laa haute technicite s, confie-t-il avec enthousiasme.

Au plus fort de Ia production du Suifren. ils ant étè jusqu’à 12
inspecteurs. Le premier de série leur a permis de jauger es
besoins en matiere de points de surveillance, ce qui constitue
un retour d’expérience utile pour Ia suite de Ia réalisation des
Barracuda. Le nombre d’inspecteurs vane en effet en fonction de
l’avancee des projets de TechnicAtome et devrait a ce titre passer

a plus de 35 personnes d’ici Ia fin 2021.

Stéphane GERMAI N
Inspecteur des réalisations et
pilote de l’équipe a l’échelon
de Cherbourg

DiplOmé en électrotechnique
et formé a Ia regulation et a
linstrumentation, Stéphane
a débuté sa carriàre sur
des installations nuciéaires
telles que Fusine de La

—
oint

TechnicAtome en 2004 en tact quinspecteur prestataire,

avant d’intégrer le département qualité inspection en 2008
pour des inspections chez les fournisseurs. Depuis 2013,
il est responsable des inspecteurs qualité charges de Ia
surveillance des équipements du programme Barracuda.

FjeanLuc MOUCHEL

F Inspecteur des réalisations a
I’INBS PN

Après s’être spOcialisé
dans lautomatisme et

-- instrumentation. Jean-

1 Luc a travaillé prés de 25
ans a (‘usine de La Hague
pour Cogema (Areva NC)
en etudes et supervision

— i de travaux. II realise ses

premieres inspections en 2006 sur le projet RES, puis

intervient sur le site de Marcoule pour le CEA et sur le site
de Pierrelatte pour Areva, avant de rejoindre le service

inspection de TechnicAtome en 2017, II est aujourd’hui
inspecteur qualité sur le site de [INBS-PN a Cadarache.

Gervais SADAILLAN
Inspecteur des réalisations
electricité contrOle
commande base a Aix

Gervais fait ses premieres
armes avec a société SEFI
en 1982 dans a réalisation
détudes et Ia mise en service
d’installations thermiques.

•
. Aprés une experience de 5

ans dans l’industrie nuclEaire
pour les sociétés Melox et Centraco, 1 devient inspecteur

en instrumentation pour I’industrie chimique et pétroliere sur
F le site de Shell a Berre I’Etang. A partir de 2007, il travaille

pour une société prestataire de TechnicAtome comme
inspecteur des realisations chez es foumisseurs, avant
d’être embauché en 2014.

-.
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I MOBILITE
DES ENVIES DE BOUGER?

PARLEZ-EN A VOTRE MANAGER, A VOS COLLEGUES,
A VOTRE RESPONSABLE RESSOURCES HUM AINES

Thomas Coiscault 1’ avril 2021
(Bordeaux> Cadarache)
Précédemmentchargéde configuration
et de suivi de qualification sur Ic Laser
Mégajoule (LMJ) a Bordeaux, Thomas
est aujourd’hui chargé d’affaires cur

— combustibles (CCC) a Cadarache.

r b- -

sur Ia gestion de configuration et
- itiAi -. •‘ Ia qualification de l’installation, j’ai
souhaitémerapprocherdu cwurdemétierde TechnicAtome,
Ia propulsion nucléaire. En tant que chargé d’affaires
sur le programme CCO, j’assiste les responsables des
installations FSMC etAZUR. Cette prise de fonctions m’offre
des perspectives sur de nouveaui domaines, notamment
techniques, ce qul est particuliérement stimulant. A

Sabine Bagnouls-Ras I 1avril 2021
(Aix en Provence)
Recrutée en 2018 en tent qu’ingénieur
calcul pour le dimensionnement
mécanique et vibro-acoustique, Sabine
a récemment pris es fonctions de
responsable de gestion de configuration
pour Is projet RES NM.
iT Le RES NM est un projet
exigeant et ce nouveau paste

me permet de mefire a profit mon expéHence acquise
dans le calcul mécanique, un domains qui nécessite
beaucoup de rigueur, au service Cane fonction support.
Je découvre avec beaucoup d’enthousiasme ce métier aux
missions transversales, dche en rencontres et nouveaux
apprentissages. s

Olivier Arnaud lerfévrier 2021
(Cadarache > Aix en Provence)
Responsable technique materiel
générateur de vapeur (GV) depuis
2012, Clivier opére un grand virage
en prenant Is poste de responsable du
métier dimensionnement mécanique et
vib ro-a cou stiq ue.

Aprés avoir été responsable du
composant GV sur les chaufferies

de Ia propulsion nucléaire pendant 9 ans, et avoir
contribué aux projets Barracuda, RES NM, SNLE 3G puis
lors de Ia phase d’études APTS du PA-Ny, le poste de
responsable métier était pour moi une rèelle opportunité
et an nouveau challenge. Ce changement de paste me
permet d’expérimenter de nouvelles compétences sur le
plan technique, mais aussi humain avec le management
d’une équipe de 40 personnes.

Clara Onoriani I 4janvier 2021
(Cadarache)
Technicienne d’essais de composants
pendant 7 ens, Clara s’est formée
pour prendre Is poste de responsable
technique de composants de
robinetterie.

Cette prise de fonctions est Ia
suite logique après l’obtention

2 de mon diplóme d’ingénieur en
décembre 2020, car cela me permet de cornpléter mon proill
technique. Mon poste actuel rn’offre une vue d’ensemble
puisquej’intewlens sur tout le cycle de vie de composants
mécaniques de type robinetterie, de Ia conception a Ia
maintenance. Je me suis sentie soutenue dans man
parcours de formation et bien accueillie par mes nouveaux
collègues.

Pierre Galinier I 1ravriI 2021
(Cadarache > Aix en Provence)
Aprés 30 ens passes a Cadarache, dont lesS dernières années
sur le RES comme chef de secteur maintenance electricité
ventilation, Pierre a pris les fonctions de responsable des
services généraux du site d’Aix-en-Provence.

Je suis entré a TechnicAtome il y a 36 ans et j’ai
cette oppoflunité tIe mobilité aprés avoir travaillé 30 ans
a l’INBS-PN. Je retrouve une partie de mes fonctions
précédentes, notammentla maintenance des installations,
mats ce sont sudout de nouveaux dells carla gestion d’un

établissement est une activité pluridisciplinaire avec de belles responsabilités
pour garantir aux salaries des conditions de travail optimalea?

CONTACTS RH:
Alx-en-Provence Codorache/Toulon Soclcy/Bordeaux/Srest/Cherbourg/Nontes/Arcys

Sobrino DUPORTE Fobienne ROBIN Jeon-Cloude IARLAN

TéI.0442602337 TéI.0442251340 TéI.01 69338051
*
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I ECLAIRAGE L’EQUIPE INTEGREE: UNE DEMARCHE COMMUNE
POUR ACH EVER LES ESSAIS CHAUFFERIE

Alors que le Suifren vogue déjà
vers ses premieres missions avec

Ia Marine Nationale. c’est au tour du
Duguay-Trouin de s’approcher de son
état final dens Ia nef Laubeuf. Son
compadiment chaufferie nuctéaire est
entré en a phase propre i en janvier
2019 et a ce stade de Ia réalisation du
sous-madn, TechnicAtome et Naval
Group adoptent une organisation
adaptCe ala réalisation des fin itions avec
Ia mise en place dune équipe commune
due a Thtégrée o. Une interview croisée
avec Philippe Mermet Bijon, responsable
navire armé (RNA) du Duguay-Trouin
pour Naval Group, et Amédée Barré,
responsable achévement at essais
(RAE) chauffene pour TechnicAtome.

Pourriez-vous nous décrire en quoi
consiste I’organisation mise en place
entre Naval Group et TechnicAtome?

P Mermet Bijon : Pour piloter
l’achévement du navire, le chantier est
organisé en quatre lots de programme: Ia
chaufferie nuclèaire, l’appareil propulsif,
Ia plate-forme at le système de combat.
Concemant Ia chaufferie nucléaire,
lorganisation entre Naval Group et
TachnicAtome rassemble des acteurs
issus des directions de programme at des
entités industrielles des deux entreprises.
Cette organisation en équipe mixte, dite
a intégrée , permet de s’appuyer sur
nos moyens de production respectifs at
prend tout son sens lors de a phase de
a transfert des circuits >, et d’essais de Ia
chaufferie. Cast en effet au moment oU
TechnicAtome intervient pour équiper et
tester les circuits montés par Naval Group
qua nos échanges s’intensifiant, justiflant
d’autant plus ce mode de fonctionnement.

A. Barré Cette organisation intégrée
confie a TechnicAtome le pilotage
do l’achèvement du pèrimètra de Ia
chaufferie nucleaire at institue une
équipe de conduite dédiée, au sam
de laquelle uvrent des èquipiers
Naval group et TechnicAtome sous Ia
conduite opErationnelle du RAE. Carte
èquipe dune trantaine de personnes.
regroupa las fonctions de planification
at de coordination da chantier, des
responsables techniques de chaqua
entité, ainsi que des pilotes transfert en
charge da suivre l’achèvement de chaque
circuit. Léquipe intégrée ordonnance
at cadence les travaux des différentes
entités Naval Group ou TachnicAtome
impliquées, clans le respect do leurs
responsabilités, compétences at
processus propres.

Concrètament, comment
cala sa traduit-il dans
vos échangas at votra
maniéra de travailler
ensemble 7

RMB : L’organisation en
mode a équipe intégrée >

sa ratrouve a deux niveaux.
Dune part. au sam da
Ia maltrise d’wuvre
d’ensemble du navira, oü
lesquatra rasponsablas des
grands lots de programme
travaillent conjointamant.
Puis au sein mème des
équipes, at dens a cas de Ia
chauffaria, avec une équipe
mixte constituéa a partir de
l’EMIC (Echelon de Montage d’lndret
a Charbourg) et de TechnicAtoma.
En tant qua responsable navire armé
(RNA), j’inteiviens notamment sur les
questions da planning at d’arbitraga da
ressourcas, d’affectation de moyens
critiques et de priorités entre las
lots do programme pour parvanir a
l’achèvamant global du navire. Pour
faciliter les prises de decisions at Ia
remontèe d’informations, nous avons
institué des reunions quotidiennes da
coordination des interfaces ainsi qu’une
revue habdomadaire.

A.B : Léquipa intégrée chaufferie se
concentre d’abord sur Ia finalisation des
travaux at Ia remontée de conformite en
vua de transférer les installations vars
TechnicAtoma. En tant qua rasponsable
achévament at essais chaufferie, je
fais le lien entre las différantas antités
at j’intarvians dans les arbitrages de
co-activité autour do Ia chaufferie
entre les inlarvanants Naval Group
et TachnicAtome avec pour objectif
d’arriver au démarraga da Ia chauffaria.
Le mode équipe intégrée nous permet
d’échanger trés diractament avac
les responsablas d’achévament des
autras lots du navire, ce qui facilite Ia
prise de decision a tous niveaux. Nous
échangaons quotidiennement et nous
racalons en permanence las activités.

Quest-ce gui a motive Ia creation dune
équipe intógrée 7 Quels sont les atouts
de ce mode de fonctionnement?

RMB Catta organisation ast née
lors du séminaire Eureka fin 2017 en
cours de realisation du Suifren at a été
raconduite pour le Duguay-Trouin, mais
de façon plus légèra pour respecter las
processus propres des deux entités.

Sur un chantier comma celui des sous
marins Barracuda, Ia complexité vient
du nombre dinterfaces oü las rOles
at las rasponsabilités de chacun se
chevauchent. L’intérèt concret, cast
vraiment d’avoir en phase d’achévement
du chantiar des modes de pilotage qui
permettent de s’adaptar rapidemant
a l’imprévu. On est sur une dimension
d’agilité, de souplesse et cela parmat
une meilleure maitrise du planning et de
‘avancement.

A.B : Avant cette organisation sur le
Suifren. les échanges se faisaient da
maniére trés formalla at il fallait parfois
plusieurs reunions pour dénouer
une problématique da planning
d’intarvantion. Léquipe intégréa
permet de dépasser des modes de
fonctionnement qui pauvent générer de
l’inertia dans las prises do decisions.
Le but de cette mise en commun des
êquipes, cast finalament de créar
des boucles courtes pour assurer
l’achèvement de Ia chaufferie, en
mettant an han es interlocuteurs da
chaque entité, avec des équipes, qui se
parlant en direct, pour assurer ensuita
une mise en uvre rapide des solutions,
Cette organisation a été essentielle
au Programme Barracuda avec une
production a un rythme éieve réduisant
Fe tamps du retour d’expérience entre
deux navires. Avec Ia passage en
phase propre da Ia chaufferie du SM3.
le TOuMIIe, en avril dernier, a nouvelle
équipe intégrée est déjà constituée.
Hubert Devulder est notre RAE
Chaufferie, et Emmanuel Jannin le RNA
pour Naval Group.

r,-i

Amédée Sorré (TechnicA tome) et Philippe Mermet Bon
(Nova! Group) dons to net Loubeuf a Cherbourg
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